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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА

ДА ЗДРАВСТВУЕТ МАРКСИЗМ- 
ЛЕНИНИЗМ — ВЕЧНО ЖИВОЕ 

РЕВОЛЮЦИОННОЕ ИНТЕРНАЦИОНАЛЬ
НОЕ УЧЕНИЕ!

(Из Призывов ЦК КПСС).

Формируется
мировоззрение
д  РЕПОРТАЖ С СЕМИНАРА
ДВАДЦАТЫЙ век 

называют веком научно- 
технической революции. 
Но ото и век больших 
социальных изменений, 
острой идеологической 
борьбы.

Молодой инженер — 
просто специалист, 

но еще и руководитель 
и воспитатель люден. 
Система общественных 
наук в вузовском обуче
нии помогает ему подго 
товиться к этой важной 
и ответственной роли.

В группе 3370 идет 
семинар по научному 
коммунизму. Тема: «Со
циально - кла с с о в а я 
структура развитого со
циалистического общест
ва и пути достижения 
социальной однородно
сти». Преподаватель 
Л. А. Овчарова ведет 
семинар в форме живо
го, заинтересованного 
диалога с аудиторией.

Рассматривается пер
вый вопрос «Марксизм- 
ленинизм о социальном 
равенстве. Условия его 
достижения». Студентка 
М. Кусова приводит ле
нинское определение 
классов. Коллективно 
рассматриваются аспек
ты социального равен
ства, отличие политиче
ского равенства в со
циалистическом и буржу
азном обществе.

Выясняются условия 
достижений . социально
го равенства. Ребята 
приводят собственные 
наблюдения, примеры из 
жизни, подтверждаю
щие ’процесс стирания 
различий между городом 
и деревней, между физи
ческим и умственным 
трудом. Е. Федина, опи
раясь на материалы 
XXVI съезда КПСС, рас
сказывает о путях созда
ния бесклассового обще
ства в рамках зрелого 
социализма, о повыше
нии роли рабочего клас
са в этом процессе. Жи
вое участие в обсужде
нии темы приняли 
В. Алисов, В. Дунец и 
другие студенты.

— На семинарах фор
мируется мировоззре
ние, общественная ак
тивность будущих инже
неров, — сказала после 
занятия Л. А. Овчарова. 
— И мы стремимся сде
лать эти - занятия живы
ми по форме, чтобы не 
было в аудитории рав
нодушных. Предмет
«научный коммунизм» 
синтезирует знания фи
лософии и политэконо
мии, и хочется еще раз 
обратить внимание сту
дентов на необходимость 
серьезного и глубокого 
изучения этих дисцип
лин. А. КУЗНЕЦОВА.

ПО АВТОМАТИЗАЦИИ 
НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

В ТЕЧЕНИЕ двух 
дней в Томском поли
техническом институте 
заседал Головной совет 
по комплексной програм
ме Академии наук СССР 
и Минвуза РСФСР «Ав
томатизация научных ис
следований» ГАСНИ).

Комплексная програм
ма сформирована в соот
ветствии с постановле
ниями ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР 
«О повышении эффек
тивности научно-иссле
довательской работы в 
высших учебных заведе
ниях» н «О дальнейшем 
развитии высшей школы 
и повышении качества 
подготовки специали
стов». Основные цели 
программы . — повыше
ние эффективности на
учно- исследовательских 
и опытно-конструктор
ских работ и производи
тельности труда научных

работников, внедрение 
активных методов обуче
ния в вузах. Она преду
сматривает и ускорение 
темпов внедрения авто
матизированных систем 
в научные исследования 
и учебный процесс на 
основе кооперации учеб
ных и научных органи
заций. Создание про
граммных и технических 
средств, подготовка и 
переподготовка инже
нерных кадров н специа
листов высшей квалифи
кации в области АСНИ 
тоже входит в задачи 
этой программы.

Все эти вопросы бы
ли обсуждены выездной 
сессией Головного сове
та.' С ходом работы в 
этом году и формирова
нием координационных 
планов на последующие 
годы пятилетки высту
пил председатель Голов
ного совета доктор тех

нических наук профес
сор Куйбышевского авиа
ционного института В. А. 
Внттнх.

В центре внимания 
членов совета были воп
росы развития в системе 
Минвуза РСФСР произ
водства аппаратуры в 
стандарте КАМАК. С 
докладом выступил за
меститель директора по 
научной работе СФТИ 
В. А. Филоненко. Уча 
стннки заседания обсу
дили ход формирования 
отраслевого фонда алго
ритмов н программ 
Минвуза РСФСР по ав 
томатнзацни научных 
исследований. Доклад по 
этому вопросу сделал 
секретарь Головного со
вета Г. Н. Томннков.

Собравшиеся заслуша
ли выступления прорек
тора по научной рабо 
те НЭТИ А. Г. Козачка,

старшего научного со
трудника Новосибирско
го университета А. Е. 
Жижина, заведующего 
кафедрой прикладной 
математики ТПИ про
фессора В. А. Кочегуро- 
ва и других членов со
вета.

Гости Томска ознако
мились с работами вузов 
и научных организаций 
— посетили НИИ ЯФ, 
УНИК «Кибернетика», 
СФТИ, Институт оптики 
атмосферы СО АН 
СССР.

Принятые решения 
направлены на Дальней
шее развитие работ по 
автоматизации научных 
исследований и обуче
ния.

Л. МИНЕНКО, 
зав. отделом модели
рования процессов и 
систем, доцент кафед
ры прикладной мате

матики.
НА СНИМКЕ: участ

ники заседания слуша
ют доклад В. А. Фило
ненко.

Фото И. Вотчала.
'IIIIIIIIM IlllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllM IIIIIIIIIIIIIIM IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllilllllllllllllllllHIIIHIIIHIIIIIIIIIIM IIIlllllllllllllllllllllllllii

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

КАЧЕСТВО ОБУЧЕНИЯ И ВОСПИТАНИЯ
ОБСУДИЛИ КОММУНИСТЫ КАФЕДР ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК

СОСТОЯЛОСЬ от
четно-выборное со
брание коммунистов 

кафедр общественных 
наук. Секретарь парт
бюро коммунист Э. Н. 
Камышев подчеркнул, 
что при планировании 
своей деятельности 
партбюро опиралось па 
постановление ЦК
КПСС [I Совета Мини
стров СССР «О дальней
шем развитии высшей 
школы и совершенство
вании качества подго
товки специалистов» и 
постановление ЦК
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы».

Секретарь бюро про
анализировал работу 
партийной организации 
за отчетный период, ука
зав, что одним из труд
ных дел оказалась по
пытка упорядочить об
щественные поручения 
преподавателей,

Большое внимание 
они уделяли решению 
важной задачи — повы
шению успеваемости по 
общественным наукам. 
Именно в этих целях 
шло совершенствование 
методической работы на 
кафедрах, организация 
обучения молодых пре
подавателей, улучшение 
организации самостоя
тельной работы студен
тов. Было общим стрем
ление поднять успевае
мость путем повышения 
качества обучения как в 
учебном процессе, так и 
во время внеаудиторной 
работы. Коммунисты ка
федр в своей учебной и 
методической работе де
лали упор на внедрение

чения, и хотя переход на 
проблемное обучение 
осуществляется недопу
стимо медленно, отмече
на кафедра научного 
коммунизма. имеющая 
методические разработ
ки проблемного ведения 
семинаров и привлекаю
щая к ним внимание 
молодых преподавате
лей. На кафедре поли
тической экономии от
дельные темы, согласно 
календарному плану, 
читаются как проблем
ные. Однако до сих пор 
не организован обмен 
опытом.

В докладе отмечалось 
повышение качества на
учной работы. В этом 
году подготовлены к пе-

монографии и сборник 
статей. Опубликована 
монография доцента 
кафедры политической 
экономии В. В. Осипо
вой. Ведущие препода
ватели кафедр общест
венных наук нацелены 
на подготовку доктор
ских диссертаций. Рабо
та над докторскими дис
сертациями рассматри
вается как долг комму
ниста, а не только его 
личное дело.’

Выступившая член 
партбюро доцент Л. Г. 
Антонова подчеркнула 
важность связи с фа
культетскими партийны-, 
ми организациями. Цен
тром воспитательной ра
боты становится обще
житие. Связь с. факуль

тетскими партийными 
организациями осуществ
лялась через 14 кура
торов общежитий, вы
двинутых партийным 
бюро КОН и утвержден
ных на партийном ко
митете института.

Л. Г. Антонова отме
тила недостаточную эф
фективность организа
ции пропагандистской 
работы.

Заведующий „ 'кафед
рой политэкономии про
фессор- Ю. С. Нехоро
шее обратил внимание 
коммунистов на необ
ходимость организации 
обмена опытом учебно
методической. работы 
между кафедрами,; . при
нятия общих мер , по пе
рестройке идеологиче

ской и преподаватель
ской работы КОН, спо
собствующей повыше
нию общего уровня 
знаний и подготовки сту
дентов . в свете решений 
XXVI съезда КПСС. Вы
ступающий отметил важ
ность комплексных 
программ повышения 
качества успеваемости 
и обучения, составлен
ных на кафедрах обще
ственных наук и необ
ходимость их выполне
ния.

Доцент кафедры фи
лософии л . П. Моисеева 
остановилась в своем 
выступлении на усиле
нии воспитательной ра
боты преподавателей 
КОН. По обсужденным 
вопросам было принято 
постановление.

Состоялось первое за
седание нового состава 
бюро. Секретарем пар
тийного бюро избран 
доцент Л. н. Ульянов 

Р. КВЕСКО,проблемного метода обу- чати две коллективные
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Комсомолии
посвящается
24 ОКТЯБРЯ на 

площади у Дворца 
зрелищ и спорта со
стоялась военизиро
ванная эстафета, по
священная Дню рож
дения комсомола и 
ОО-летию комсомоль
ской организация
тпи.

Она включала в се
бя бег связистов на 
800 метров, бег раз
ведчиков на 400 мет
ров, разборку и сбор
ку автомата, прео
доление полосы пре
пятствий, метание 
гранат, стрельбу и 
другие элементы. Ь 
подготовке и проведе
нии эстафеты актив
ное участие принял 
комитет ДОСААФ ин
ститута и преподава
тели военной кафед
ры Е. И. Белых, 
Е И Биляк, И. Н. 
Левин, С. Ф. Унуко- 
вич и другие. Все фа
культеты выставили 
команды, активно бо
ровшиеся за призо
вые места. Участни
ков эстафеты на эта
пах азартно поддер
живали болельщики и 
товарищи по коман
де. Наилучшего ре
зультата добилась 
команда ЭЭФ в со
ставе: Н. Арбузов — 
капитан команды, гр. 
9193, П. Перевезен- 
цев, С. Дедов, Р. Аб- 
дулгазизов, Т. Кожак- 
метов, В. Макаров, 
С. Марков — все из 
группы 9193; Т. Гру- 
зинова, гр. 91УЩ 
3. Хасанова, гр. 9401; 
А. Бородин, гр. 9580.

Лучшими в личных 
результатах стали: 
С. Марков. П. Пере- 
везенцев, Т. Грузино- 
ва, С. Сигаев.

По окончании эста
феты команде-побе- 
дительнице был вру
чен переходящий ку
бок, командам, заняв
шим призовые места, 

:[ — торты. Эстафета 
i вызвала большой нн- 
S терес и собрала мно

жество болельщи
ков.

И. ФЕДОРОВ, 
майор, член пар
тийного бюро воен

ной кафедры.

НАВСТРЕЧУ КОМСОМОЛЬСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ. ПРЕДЛАГАЕМ К ОБСУЖДЕНИЮ
1 Й ОКТЯБРЯ в га-
I U зете «Красное

знамя» была опубликова
на статья «Разговор о 
совести не получился» о 
безнравственном поведе
нии студентов группы 
2590 III курса ГРФ на 
разгрузке картофеля на 
базе горплодоовощторга. 
29 октября комсорг груп
пы 4292 ТИСИ через 
газету обратился к сту
дентам этой группы с 
открытым письмом. Он 
написал: «Дело чести
комсомольского актива 
геологоразведочного фа
культета ТПИ продол
жить. этот разговор».

II вот 27 октября со
стоялось заседание ко
митета комсомола ГРФ. 
Первое, что поразило в 
самом начале заседания, 
— его повестка. Ока
зывается, комитет соб
рался, чтобы рассмот
реть четыре обширных 
вопроса, а анализ пове
дения группы 2590 вклю
чен в «Отчет о полити
ко-воспитательной рабо
те». Неудивительно, что 
начав с ознакомления 
присутствующих со ста
тьей в «Красном знаме
ни» (многие, оказывает
ся, ее не читали), сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
И. Герцен и секретарь 
бюро специальности, где 
учится группа 2590, А. 
Вебер сбились на анализ 
лолитико - воспитатель
ной работы на факуль
тете. А. Вебер стала до
казывать, что такая ра
бота на их специально
сти ведется, начала пе
речислять все комсо
мольские собрания

прошлого года, показала 
помер газеты «За кад
ры» 1979 года, где упо
миналось, что эта группа 
на I курсе на уборке 
овощей работала нор
мально. Когда же зада 
ли резонный вопрос, по-

заговорили В. Новосе
лов — бывший секре
тарь специальности и 
В. Попов — член -бюро 
специальности. Они до
казывали, что «группа в 
общем неплохая», что 
«нельзя было поступить

буха, отказывалась от 
дежурства по общежи
тию, а 10 октября там 
было устроено бурное 
веселье с громкой музы
кой, картами и вином. 
Группа безынициатив
на,' учится плохо. То,

РАЗГОВОР О СОВЕСТИ 
ВНОВЬ НЕ ПОЛУЧИЛСЯ

'заметки с заседания комсомольского КОМИТЕТА ГРФ
чему комиссия из трех 
человек, которая должна 
была проанализировать 
состояние политико-вос
питательной работы на 
специальности, ничего 
не сделала по вине сек
ретаря бюро, Аня вздох
нула: «В пятницу я бы
ла занята, в субботу не 
могла с ними встретить
ся».

На вопрос, как же она, 
комсомольский секре
тарь бюро, оценивает 
поведение студентов, 
А. Вебер сбивчиво стала 
рассказывать о том, как 
ее группа работала на 
разгрузке капусты и 
лишь в конце добавила: 
«Конечно, так делать, 
как группа 2590, нельзя. 
Но у них все городские, 
быть может, они не по
нимают. как достается 
картофель».

Услышав вновь слова 
одобрения, сожаления, 
прощения, но никак не 
осуждения, в унисон ей

иначе, когда ребят — 8. 
а машин — 10». И в 
конце—вновь сожаления: 
«Конечно, круто обош
лись с Л. А. Пухляко- 
вым, вот в чем дело» (!). 
Все разговоры вновь све
лись к технологии раз
грузки и закладки ово
щей.

Парторг факультета 
Л. П. Рихванов попы
тался вернуть обсужде
ние в необходимое рус
ло:

— Речь идет не о ма
шинах и мешках, а о ва
шем отношении к труду, 
общественному достоя
нию, о вашем моральном 
облике. Аморальный) об-/ 
лик гр. 2590 не так уж 
«неплох», как пытались 
доказать члены бюро. 16 
процентов правонару
шений на факультете па
дает на эту группу. Про
форг А. Конторович и 
Г. Белоногов дважды 
были в медвытрезвите
ле, 416 комната, где 
живет староста П. Сла-

что произошло на ово
щехранилище,—не слу
чайность, а закономер
ный итог того, что ни
какой воспитательной ра
боты в ней не ведется. 
Но... с парторгом фа
культета в яростный 
спор вступил А. Конто
рович, который стал об
суждать мелкие неточно
сти в статье и дошел до 
дерзости.

Это ли не наглядный 
пример нравственной ■ 
глухоты, беззастенчиво
сти, даже наглости? Но 
все к этому факту отне
слись спокойно. _ Вновь 
посыпались слова защи
ты в адрес группы и об
винения теперь уже ру
ководству базы: они де 
виновны в том, что пло
хо организована раз
грузка, а мы—ни при 
чем. А на вопрос (с ко
торым, к сожалению, об
ратился лишь корреспон
дент):

—■ Если вы видели,

что много картофеля 
гибнет при разгрузке и 
возмущались этим, то 
почему же возник конф
ликт с Любимом Андре
евичем, который был 
возмущен тем же? Ведь 
можно было обратиться 
к руководству базы, в 
конце концов с письмом 
в редакцию о бесхозяй
ственном отношении к 
картофелю, но вы же по
ступили наоборот!

Изменилась ли оценка 
своего поведения за 
этот период?

П. Слабуха ответил:—
— Мы поступили пра

вильно. Нам нечего от
ветить студентам ТИС'

Необходимый разгс 
вор вновь не состоялся. 
Болес всего удивляет 
позиция членов комите
та комсомола ГРФ. В 
резолюции заседания за
писано: «Дать ответ
группе ТИСИ». Кто его 
будет давать и какой? 
Решено пригласить ко
го-нибудь из руководст
ва базы на очередное за
седание и поговорить о 
бесхозяйственности. Но 
когда же состоится на
стоящий разговор о че
сти. нравственности, со
вести, наконец?

Что думают об этом 
студенты других факуль
тетов? Какие выводы из 
случившегося сделает 
комсомольский комитет 
института? Его позиции 
пока не видно. На з а 
дании факультете! Ъ 
комитета комсомола не 
было представителей 
комитета ВЛКСМ вуза.

В. АНТОНОВА.

НА СНИМКЕ: и. о. доцента В. А. Красильников консультирует студентов 
в выполнении лабораторных работ по основам взаимозаменяемости и стан 
дарту в машиностроении. Фото И. Вотчала.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ ------- .-г-s—

К Л У Б  -  Д Л  Я  В С Е Х
ДВА года назад в 

клуб «Гелиос» ХТФ 
мог попасть любой 
студент. Проходили 
довольно интересные 
вечера, конкурсы. 
Студентам было где 
провести свободное 
время. Очи собира
лись, чтобы послу
шать музыку, потан
цевать, ‘одним сло
вом, повеселиться и 
отдохнуть.

Теперь клуб не 
только взял новое на
звание— «Кристалл», 
но и сменил отноше
ние к своим товари 
щам по факультету.

Вечера проводятся 
для «избранных» лю
бителей музыки, ос ■ 
тальным предлагает
ся веселиться в фойе. 
Танцы проходят реже 
и не с таким настрое
нием — влияет об
становка. А интерес
ных вечеров, бесед, 
встреч не видит боль
шинство студентов. 
Выходит, что в рабо
те клуба могут при
нимать участие не 
все?

Кому польза от 
такого клуба?

Студенты групп 
5372, 5075.

............................................................................ ......... .. .........
ПРОИЗВОДСТВО? ДИСКУССИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ =

НЕ ПРИВЫКАТЬ ЖЕ К ТРОЙКЕ!
КАКИМ ТЫ ПРИДЕШЬ НА

С ЕГОДНЯ своими раз
мышлениями об успе
ваемости, об отноше

нии студентов к учебе де
лятся заместители деканов.

И. Г. СМЫШЛЯЕВА, за
меститель декана АВТФ:

— В весеннюю экзамена
ционную сессию прошлого 
учебного года наш факуль
тет занял 1-е место по аб
солютной успеваемости, но 
по качеству учебы — толь
ко 3-е. Увеличилось число, 
студентов, сдавших экзаме
ны на одни тройки. Напри
мер, в группе 8173 лишь 
четыре студента сдали сес
сию на повышенные оценки, 
а ведь через год они будут 
инженерами.

В институте прошли пер
вые аттестации. Если по
смотреть любую группу 
I курса, то ошеломляет по
давляющее большинство 
троек и двоек. Во многих 
группах четверок и чягррок 
вообще нет. Это насторажи
вает, т. к. студенты, кото

рые поступают к нам, име
ют средний балл по атте
стату 4,5 и выше. Десять 

лет они учились хорошо и 
вдруг сразу—одни тройки! 
Конечно, здесь сказывается 
и изменение требований к 
учебе, условий труда и бы
та. Преподаватели, курато
ры, деканат стремятся по
мочь войти студентам в 
привычное для них русло 
учебы на «хорошо» и «от
лично». Однако часто и в 
последующие аттестации 
оценки не меняются, естест
венно, то же самое повто
ряется и в сессию, только 
значительно меньше стано
вится неудовлетворитель
ных оценок. Причем все 
чаще слышится: «Три пи
шем, два—в уме». То 
есть, с I курса студенты

привыкают и к тому, что 
тройка — это нормально, 
тем более, что даже имею
щим несколько таких оце
нок выплачивается стипен
дия.

В, В. АГЕЕВА, замести
тель декана ЭЭФ:

— На IV—V курсах ра
ботать полегче, чем на
младших. Студенты уже 
освоились, вошли в вузов
ский ритй жизни, у них 
есть опыт сдачи экзамена
ционных сессий. Однако
трудностей хватает. Быва
ет, человек хорошо учится 
на младших курсах, но по
том обзаводится семьей, от
ходит от общественной ра
боты и — снижается успе
ваемость. Очень редко бы
вает так, что студент, при

дя на I курс с незначитель
ным багажом знаний, потом 
вдруг выбивается в хоро
шисты и отличники. Обыч
но за этим «вдруг» стоит 
огромное желание учиться, 
упорство, настойчивость.

Я преподаю теоретиче
ские основы электротехни
ки, довольно сложный курс. 
Тройки на экзаменах у ме
ня получают те, кто пони
мает основные законы, мо
жет решать несложные за
дачи. Но очень часто это 
«удовлетворительно» меня 
лично не удовлетворяет. 
Настоящий инженер, конеч
но же, должен знать не 
только основы, а гораздо 
больше. Здесь, в вузе, для 
этого есть все условия. В 
помощь студентам и хоро
шо оснащенные лаборато

рии, и библиотека, и кон
сультации опытных препо
давателей. Чего же еще не 
хватает для нормальной 
учебы? Ответ на этот воп
рос — в отклике на статью 
«Стимул хорошей учебы», 
опубликованную в прошлом 
номере газеты «За кадры» 
одной из студенток груп
пы 5086: «В вузе должна 
делаться ставка на нашу 
взрослость, ответственность 
перед самим собой. В конце 
концов мы — люди, кото
рые уже сделали свой жиз
ненный выбор». У каждого 
студента должно быть вы

сокое чувство ответственно
сти. И на воспитание его 
необходимо направить ра
боту комитета комсомола, 
актива группы. На группо
вых собраниях вопрос с ка
честве учебы должен быть 
главнейшим. Хотелось бы, 
чтобы разговор на эту тему 
продолжили комсомольские 
активисты, отличники уче
бы.
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Совет директоров НИИ
ПОЧТИ три года 

в институте работает 
совет директоров на
учно - исследователь
ских институтов при 
ТПИ. На заседаниях 
обсуждаются общие

для всех НИИ и ТПИ 
проблемы. Большое 
внимание уделяется 
связи учебного и на
учного процессов, рас
сматриваются вопросы 
развития научных

исследований и внед
рения результатов в 
жизнь, в поле зрения 
— хозяйственные де
ла.

19 октября состоя
лось очередное засе

дание под руководст
вом проректора по на- i 
учной работе профес 
сора Ю. П. П охр л ко- |
ва.

Заместитель руко
водителя НИЧ А. Ф. 
Калганов сообщил со
бравшимся о . резуль
татах социалистиче
ского соревнования, 
деятельности НИИ 
за первое полугодие. 
Места распределились 
следующим образом: 
первое место занял 
НИИ ЯФ, второе — 
НИИ ЭИ н третье — 
НИИ ВН.

Совет рассмотрел | 
итоги финансовой 
деятельности ТПИ за 
три квартала 1981 
года. Было обращено 
внимание на слабый 
контроль за расхо
дованием денежных 
средств. Намечены 
мероприятия по уси
лению контроля за 
финансовой деятель
ностью подразделений 
института.

НА СНИМКЕ: со
вет директоров за ра 
ботой.

Фото И. Вотчала.

ПОЛИ Т Е Х Н  И 4i Е- 
СКИИ институт — един
ственный вуз в Томске, 
который имеет свои 
Дом культуры. Это ко 
.многому обязывает.

Дом культуры призван 
быть центром воспита
тельной, культурно-про
светительной, политико
массовой работы.

Но не снижается ли 
его роль в современных 
условиях бурного разви
тия средст в информа
ции, телевидения, широ
кой’ сети клубов, диско
тек в студенческих об
щежитиях?

Ответ на этот вопрос 
зависит от того, как, в 
какой форме проводит 
свою раооту Дом куль
туры. Недавно он отме
тил свое 25-летие. За 
этот период сделано не
мало. Накоплен опреде
ленный опыт работы. Для 
тех, у кого есть способ
ности к пению, танцам, 
музыке, в нашем ДК 
есть всевозможные твор
ческие объединения: ра
ботает народный опер
ный театр, ансамбль со
временного бального 
танца «Виктория», ан
самбль народных инстру
ментов, клуб самодея
тельной песни, вокаль
но-инструментальные ан
самбли «Завтра» и «Ап
рель», театр-студия «Се
годня студент смеется», 
в прошлом году создан 
духовой оркестр.

Эти формы работы 
развиваются: ТССС в 
этом году провел набор 
на два отделения, ан
самбль «Виктория» от
крыл детское отделение, 
организован ансамбль 
гитаристов.

Все коллективы ак
тивно участвуют в кон
цертах, посвященных 
праздникам. Ну, а в дру
гое время? Смотрим пе
речень мероприятий IПХ 
за 1980-81 годы. Почти 
ежемесячно проводится 
4 — 5 молодежно-танце
вальных вечеров, и еще 
раза два в месяц диско
тека.

Но ведь в ДК прихо
дят не только, чтобы по
танцевать и развлечься, 
но и с желанием полу
чить какую-то информа
цию, расширить свой 
кругозор, просто пооб
щаться.

В этом направлении 
Дом культуры делает

первые шаги, В 1980 
году создан «Студенче
ский университет куль
туры» и университет 
«Молодая семья», выпу
скается устный жур
нал «Наш инсти
тут в 10-й пятилет
ке», но... Если танце

вальные вечера соби
рают до 450—500 чело
век, то «ввиду отсутст
вия слушателей» О из 
10 планируемых вы
пусков устного журнала 
не состоялись, да и в 
университете «Молодая 
семья» занятия проводи
лись нерегулярно и со
бирали недостаточное 
количество слушателей.

Забыты такие формы 
работы, как вечера, по
священные деятельности 
ученых, сотрудников на
шего института, вечера 
вопросов и ответов на 
актуальную тему, о 
творчестве популярных 
поэтов, писателей с 
привлечением большой’ 
аудитории студентов. 
Когда интересуешься, 
почему все это не про
водится, почему мало 
людей идет в ДК, ответы 
получаешь разные.

Е. В. Богданова, ди
ректор ДК:

— У нас большой 
объем работы, но мало 
штатных сотрудников, 
материально-техническая 
база на низком уровне, 
мы, например, не можем 
оборудовать комнату 
для - бесед, настольных 
игр.

Н. М. Королева, ху
дожественный руководи
тель:

— Все диспуты, вече
ра требуют большой 
подготовительной работ' 
ты, а у нас сейчас нет 
энтузиастов, которые бы 
взялись за это дело.

Конечно, нескольким' 
штатным работникам

трудно организовать 
культурно-просветитель

ную работу института, в 
котором более 20 тысяч 
человек. Но еще Н. К. 
Крупская писала: «На
руководителя клуба па
дает задача не столько 
самим придумывать , раз

ные формы работы, 
сколько внимательно на
блюдать за тем, куда на-* 
правляются интересы 
масс, помогать массе 
самой ставить работу, 
давать возможность ей 
развернуться». Штатный 
работник должен быть 
не просто устроителем 
мероприятий, а воспита
телем и организатором. 
Ведь клуб — это тот же 
коллектив, те же студен
ты и сотрудники, но 
объединенные уже на 
почве общих интересов 
и склонностей. Отсюда 
закономерный вопрос: 
как ведется работа с 
массами, как выявляют
ся таланты?

И. А. Мышко, ответст. 
венная за политико-мас
совую работу:

— Каждую неделю, в 
четверг, собираем культ 
массовиков всех факуль
тетов и проводим пла
нерку, координируем 
план работы.

Что и говорить, рабо
та недостаточная.

С этим соглашается 
и заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ 
института по идеоло
гической работе Е. Эйх- 
горн:

Конечно, во мно- 
гсш -виноват комитет 
комсомола, слабо рабо- 
таем над выявлением 
талантов и привлечени
ем их к различным ме
роприятиям в ДК.

В этом году делается 
попытка охватить куль
турно-массовой работой 
людей всех возрастов.

По плану должна рас
шириться работа детско
го сектора, наряду с 
клубом «МНС-80» ' дол
жен работать клуб для 
женщин «Томичка». 
Правда, . без внимания 
вновь оказываются лю
ди пожилые, которые 
могли бы прийти в ДК 
для интересных бесед, 
встреч, неспешйых игр 
в шахматы или шашки.

Будут ли работать в 
полную силу организуе
мые клубы? И получат 
ли развитие другие фор
мы работы? Как прив
лечь участников к про
водимым мероприятиям?

Проблем у ДК много. 
И все-таки многие из 
них можно решить уже 
сегодня. Нужна более 
тесная связь с массами 
(характерен тот факт, 
что ВИа  «Завтра» при 
ДК, который побывал во 
многих городах Совет
ского Союза и приобрел 
большую популярность, 
ни разу не бывал в сту
денческих общежитиях, 
не сделал ничего, чтобы 
познакомить широкую 
аудиторию студентов со 
своей деятельностью).

Чем больше действи 
тельно талантливых и 
заинтересованных людей 
будет вовлечено в под
готовку вечера или дис
пута, чем больше време
ни займет подготови
тельная работа, тем ин
тереснее, захватываю
ще должно пройти куль
турное событие в клу
бе. Всем формам куль
турной работы должна 
быть свойственна зре
лищность, эмоциональ
ность, наглядность. Если 
перед проведением вече
ра вопросов и ответов 
будут заранее красочно 
оформлены афиши не 
только у ДК, но й в об
щежитиях, с примерны
ми вопросами, на кото
рые предполагается от
ветить, то, естественно, 
на такой вечер придут 
люди заинтересованные.

В понятии «Дом куль
туры» упор должен быть 
сделан на последнем 
слове. Его задача — не
сти культуру, развивать 
потребности в социаль
ном общении, в инфор
мации об окружающем 
мире, сделать активным 
отдых людей.

В. ВАЛЕИКИНА.

я "ГАГ ННОК Е Н Т И И же годы он, вместе с 
£ у  I  Николаевич Бу- другими учеными, вло- 
£ "*'таков родился в жил большой труд в 
|  1881 году . в семье организацию филиала 
|  мелкого чиновника АН СССР в Ново- 
= Александровского за- сибиреке (впоследст:- 
1 вода в Забайкалье, вин СО АН СССР) и 
= После окончания гим- длительное время 
5 Назии в Чите он в был директором одио- 
!  1900 году поступил го из институтов это- 
§ в только что открыв- го филиала.
§ шийся Томский тех- Его перу принад- 
£ дологический (ныне лежит более. 150 пе.

| Отец сибирских 
I э н е р г е т и к о в
|  К 100-летию со дня рождения И.Н.Бутакова

в политехнический) ин- 
£ Ститут, который за- 
£ кончил в числе пер 
£ вых выпускников в 
= 1906 году.
£ После окончания
£ вуза И. Н. Бутаков 
£ прошел большой путь 
£ практического инже- 
I  пера от стажера при 
I  депо станции Курган 
i  до начальника служ- 
|  бы тяги Томской же- 
|  лезной дороги, кото- 
I  рая тогда простира- 
£ лась от Урала до 
£ Дальнего Востока.
£ С установлением
= советской власти в 
£ Сибири он много сил 
£ и энергии вложил в 
т  организацию экенлуа- 
= Тсщии Томской же- 
1 лезной дороги, совме- 
£ щая с вою работу в 
= управлении дороги с 
|  преподаванием *“В 
£ Томском тсхнологи- 
1 ческом институте, а 
£ с 1921 года, после 
£ избрания по конкурсу 
|  профессором, нолно- 
!  стью перешел на ра- 
I  боту в институт.
1 В 1923 году в
|  ТТИ были открыты 
£ теплотехническая спе. 
£ циальность с кафед- 
!  рой теплосиловых ус- 
I  тановок. И. Н. Бута- 
= ков возглавил эту 
= кафедру и руководил 
§ ею до конца жизни.
|  Наряду с созданием
1 системы подготовки 
£ инженероц-теплотех!
£ ников, он внес боль- 
!  шой вклад в станов- 
I  ление института пе- 
I  ред Великой Отечест- 
£ венной войной, буду- 
£ чи длительное время 
5 заместителем дирек- 
= тора института по 
1 учебно-научному уп. 
1 равлению, деканом 
5 энергетического фа. 
|  культета.
£ В годы Великой 
|  Отечественной войны 
£ в составе комитета 
= ученых Томска
£ И. Н. Бутаков ока- 
= зывал помощь новым 
|  промышленным пред- 
= приятиям, эвакуиро- 
|  ванным из западных 
£ районов страны. В эти

чатных работ, в том 
числе 15 научных 
монографий и учебни
ков для вузов. Неко
торые из них переиз
давались дважды.

Наряду с большой 
учебной, администра
тивной и научной ра
ботой он принимал 
активное участие в 
общественной жизни: 
был депутатом обла
стного Совета депу
татов трудящихся 
многих созывов, чле
ном областного коми
тета сторонников ми
ра, действительным 
членом общества по 
распространению по
литических и науч
ных знаний.

За заслуги в науке 
был награжден орде
ном Лёнина, двумя 
орденами Трудового 
Красного Знамени и 
медалями. Ему было 
присвоено почетное 
звание заслуженного 
деятеля науки и тех
ники РСФСР. Умер 
И. Н. Бутаков в 
1970 году. Благодар
ный ему Томский по
литехнический инсти
тут в честь 100-ле
тия со дня рождения 
И. Н. Бутакова от
крыл мемориальную 
доску на четвертом 
корпусе, где он дол
гие годы жил и рабо
тал.

И. ЛЕБЕДЕВ, 
доктор технических 

наук.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

ОБСУЖДЕНА С ДЕКАНАМИ
Сообщаю, что заметка Б. Дерчанского 

«Дежурство в учебных корпусах», опублико
ванная в 58-м номере, обсуждена на совеща 
нии деканов 23 октября. Указано всем дека
нам на необходимость ежедневного инструк
тажа дежурных студентов, контроля за де
журством студентов со стороны деканов и 
заведующих кафедрами. Поручено деканам, 
ответственным за организацию дежурства в 
учебных корпусах, вести журналы контроля 
дежурных.

А. ПУШКИН,
врио начальника учебного отдела.
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в тот массового спорта!СПОРТИВНАЯ
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
РЕДАКТОР 

В П. БОРОДИН

В НАШЕЙ стране 
уделяется большое вни. 
мание физическому вос
питанию молодежи. Из
вестно, что регулярные 
занятия физической 
культурой и спортом 
оказывают благоприят
ное воздействие на ор
ганизм. Укрепляется 
здоровье, снижается за
болеваемость. Физиче
ская культура является 
активным средством от
дыха и способствует по
вышению умственной и 
физической работоспо
собности.

Свидетельством важ
ности физического вос
питания в жизни совет
ских людей является 
постановление ЦК
КПСС и Совета Мини
стров СССР «О дальней
шем подъеме массово
сти физической культу
ры и спорта» и недавно 
принятое постановление 
Томского- обкома пар
тии по этому вопросу. 
В постановлении обра
щается самое серьезное 
внимание на внедрение 
физической культуры в

повседневную жизнь 
советских людей, детей 
и молодежи. Каждый 
студент должен стать 
значкистом ГТО.

Из применяемых в 
институте форм физиче
ского развития студен
тов наибольшее внима
ние следует обратить на 
проведение различных 
спортивных массовых 
мероприятии во вне- 
учебное время, выход
ные и праздничные дни.
В институте стало тра
дицией проводить зим
ние и летние спартакиа
ды факультетов и ин
ститута, участие факуль
тетов в массовых инсти
тутских и городских 
мероприятиях, проведе
ние спортивных празд
ников на факультетах и 
т. д. В последние два 
года увеличилось коли
чество участников мас
совых мероприятий за 
счет проведения сорев

нований среди групп, 
курсов и специальностей 
как на факультетах, так 
и в масштабе института. 
И не случаен итог: гео. 
логоразведочный фа
культет и группа 2370 
признаны самыми спор
тивными в городе, а ин
ститут -по итогам зимнего 
и летнего сезонов на
гражден кубками Киров
ского райкома КПСС за 
массовое развитие спор
та.

Во многом дальней
шее развитие массового 
физкультурного движе
ния в институте сдержи
вается слабой спортив
ной базой. Однако резерв 
у нас еще большой но 
вовлечению студентов в 
регулярные занятия 
физической культурой 
и спортом и особенно 
среди старшекурсников.

Учитывая небольшую 
пропускную способность 
наших лыжных баз, не

обходимо широко внед
рить проведение массо
вых мероприятий на фа
культетах после учеб
ных заняти('1 в вечернее 
время на освещенной 
лыжне с привлечением 
студентов всех курсов и, 
в том числе, с ослаблен
ным здоровьем. Больше 
действенной помощи мы 
ждем от деканатов, фа
культетских партбюро, 
комитетов ВЛКСМ и 
профбюро. Некоторые 
руководители недооце
нивают роль личного 
примера в пропаганде 
физической культуры. 
Когда колонну факуль
тета на кросс памяти 
Шуры Постольской или 
спортивный праздник 
факультета возглавляют 
декан и руководители 
общественных организа
ций — это всегда прият
но, а главное—эффек
тивно. Массовость обес

печена и результат нали
цо. Такие традиции уста
новлены на ГРФ, АЭМФ, 
ФТФ и некоторых дру
гих факультетах.

Наш институт и факуль
теты располагают бога
тыми спортивными тра
дициями в проведении 
спортивных соревнова
ний и массовых меро
приятий. Эти традиции 
совершенствуются и в 
настоящее время. Так, в 
октябре все факультеты 
провели свои кроссы 
среди первокурсников. 
И эти соревнования ста
новятся традиционными. 
Они передают эстафету 
зиме. Студентов ожида
ют многочисленные 
старты на различных 
уровнях от первенства 
курса до областных со 
ревнований, увлекатель
ные походы.

Успешных стартов на
лыжне!

В. ИВАНОВ, 
зав. кафедрой фкзвос- 
питания, кандидат био

логических наук.

У ФИЗКУЛЬТУРЫ НЕТ ВЫХОДНЫХ!
ГРУППА 0 ; i l  реши

ла преодолеть 40 тысяч 
километров на лыжах, 
пешком, в легкоатлети
ческих кроссах. Этому 
будет способствовать ак
тивное занятие физ-

ская правда» обратилась 
ко всем комсомольцам 
страны с предложением 
провести Всесоюзное за
очное комсомольское 
собрание «У физкульту
ры нет выходных». В 
пашей группе такое со
брание подготовили и 
по-деловому провели 
комсорг группы Влади
мир Михайлов и спорт- 
орг группы Сергей Мар 
тынов. Владимир прошел 
службу в десантных 
войсках Советской Ар
мии, Сергей — кандидат, 
в мастера спорта СССР 
по тяжелой атлетике, 
оба они в большой друж
бе со спортом, и он их 
хороший помощник в 
учебе.

Мы ознакомились с 
предложениями газеты, 
внимательно обсудили 
постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем 
подъеме массовости фи-' 
зической культуры и 
спорта» и постановление 
бюро Томского обкома 
КПСС о мерах по раз
витию физичесчой куль
туры и спорта в шко
лах, профтехучилищах, 
техникумах и вузах об
ласти.

Наши комсомольцы 
почти все значкисты 
ГТО, поэтому мы пони
маем поставленные за
дачи, Собрание наметило 
и обсудило план спор
тивных мероприятий, ко
торые можно провести 
в группе, охватив всех 
наших студентов. Воз
никло предложение про
вести поход и не просто 
поход, а символическое 
путешествие вокруг све
та — за пять лет учебы 
преодолеть всей группой 
40000 спортивных ки

лометров — бегом, на 
лыжах, пешком. Вначале 
это предложение было 
встречено некоторыми 
студентами скептически: 
«А сможем ли мы оси
лить такое расстояние?». 
И тогда выступающие

убедительно доказали, 
что это по силам группе.
Нас поддержал куратор 
группы доцент ФТФ 
А. Ф. Лавренюк. Он 
рассказал, что в Томске 
сложились хорошие тра
диции но развитию мас
сового спорта, город не
однократно становился 
лауреатом всесоюзных 
спортивных конкурсов, и 
что каждый, кто стано
вится томичом, должен 
вносить свой носиль
ный вклад в спортивную 
копилку города. В Ки
ровском районе города, 
где находится наш ин. 
ститут, выдвинут почин: 
каждый житель района 
должен преодолеть за 
месяц 100 спортивных 
километров. Ну, а если 
каждый студент преодо
леет в год тысячу кило
метров, то выходит, что 
за год наша группа 
пройдет «полсвета»! Но 
это при условии, что 
каждый будет вносить 
свой вклад в копилку 
спортивных километров, 
и группа не будет те
рять своих товарищей, 
а поможет отстающим в 
учебе и станет бороться 
за каждого студента. 
Предложение отправить
ся в такое символиче
ское путешествие было 
принято единогласно.

И начались горячие 
споры: как лучше орга
низовать кроссы, похо
ды, как вести зачет 
пройденных километров, 
войдут ли в зачет игры, 
тренировки в секциях, 
обязательные занятия 
физкультурой, будут ли 
отмечены те, кто внесет 
наибольший вклад в ко
пилку группы. Сразу 
здесь и решили, что ут

ренняя зарядка и кроссы 
на 3—-5 километров после 
занятий займут немного 
времени — всего пол
часа, зато это отличная 
разрядка после доволь 
но трудных часов учебы 
и заряд к новому рабо
чему дню. В зачет пой
дут спортивные кило
метры, пройденные в по
ходах — пеших и лыж
ных, набранные в крос
сах, на физкультурных 
занятиях и спортивных 
секциях. Были назначе 
ны командир этого 
сверхмарафона Алек
сандр Банников и его 
помощник Игорь Гра- 
моткин, которые будут 
учитывать пройденные 
километры. Был выбран 
И штурман Сергей Гри
горьянц, в обязанности 
которого входит про
кладывать маршрут по 
наиболее интересным 
местам и вместе с идео
логом группы назначать 
информаторов, которые 
познакомят товарищей с 
политическими, эконо
мическими и культур
ными событиями в той 
точке планеты, через 
которую проходит мар
шрут. Планируется и 
выпуск стенной газеты 
«Кругосветка».

Наше символическое 
путешествие только на
чинается, и продлится 
несколько лет, а у про
форга Сергея Ры'женко- 
ва дополнительные забо
ты — подготовить сила
ми группы самодеятель
ные памятные сувениры 
каждому участнику по
хода.

планов у нас много и, 
возможно, в пути доба
вятся новые, но у нас 
есть полная уверен
ность в том, что еже
дневное приобщение к 
физкультуре, преодоле
ние всей группон спор
тивных километров по
могут нам и лучше 
учиться, и быть готовы
ми к труду и обороне.

Мы считаем, что та
кое символическое пу
тешествие могут совер
шить н другие группы 
института и, возможно, у 
них появятся новые пла
ны проведения похода. 
Думаю, что некоторыми 
они могли бы поделить
ся на страницах газеты.

Е. РУДАКОВА, 
студентка группы 0111 

ФТФ.

культурой. «Комсомоль-

На д и с т а н ц и я х  к рос с а
В субботу, 17 

октября, на АЭМФ 
был проведен кросс 
среди первокурсни
ков. Празднично 
оформленная колонна 
в 16.00 от общежи
тия направилась к ос
тановке «Южная». 
Девушки соревнова
лись на дистанции 
500 м, юноши —
1000 м. Каждая учеб
ная группа выстави
ла по 20 участников.
В результате сорев
нований 1-е место за
няла группа 7112, 
11 — 7111, III —7410.

В личном зачете 
призерами среди 
юношей стали В. Чер- 
кашин, А. Калистра 
тов, Е. Голубев. У 
девушек лучший ре
зультат показала
A. Филимонова, вто
рое и третье места 
заняли соответствен
но О. Елкина и Е. Но- 
воторцева.

Лучшие группы ̂  и 
призеры в личном за
чете награждены при
зами и грамотами 
спортклуба.
B. ГАВРИЛЕНКО, 
председатель спорт-

совета АЭМФ.
* * *

Кросс первокурс
ников МСФ прохо
дил в воскресенье. 
18 октября.

Приз дружбы до
стался студентам
группы 4312. У деву
шек лучший резуль
тат показала Л. Ко- 

лодникова. Среди

юношей '-лучший ре
зультат у А. Банова.

Хотелось бы ви
деть лучшую актив
ность в группах 4611 
и 4613.

В ближайшее вре
мя на факультете бу
дут проведены со
ревнования среди 
первокурсников по 
волейболу и баскет
болу. Будем надеять
ся, что эти встречи 
положат начало их 
активной спортивной 
жизни. Пока что мно
гие первокурсники.

загруженные учебой, 
не находят времени 
для занятий в секци
ях, хотя среди наших 
новичков есть и раз
рядники. Хотелось 
бы напомнить ребя 
там, что физкультура 
и спорт — отличные 
помощники в учебе.

Г. АРЛЯПОВА, 
старший преподава
тель кафедры физ- 

воспитания,
Е. ГЕРБЕРСДОРФ, 
председатель спорт- 

совета МСФ.
Фото И. Вотчала.
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